
В краевой столице на последую-
щую пятилетку избрали главой 
города Вячеслава Франка. В Бар-
науле с развитой экономикой и 
социальной инфраструктурой 
проживает почти треть насе-
ления региона, бюджет города 
составляет более 30 млрд руб-
лей, так что победа на выборах в 
мэры весьма значимое событие, 
которое широко освещается в 
прессе.
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Напомним, что в предвыборной гонке 

участвовали действующий глава города 

Вячеслав Франк, руководитель фракции 
ЛДПР в Барнаульской городской Думе (БГД) 
Алексей Скосырский и директор Алтайского 
института экономики – филиала Санкт-Пе-
тербургского университета технологий 
управления и экономики Максим Трухин.

Перед началом процедуры голосования 
председатель Барнаульской городской 
Думы Галина Буевич на пресс-подходе 
отметила, что в течение месяца работала 
комиссия по приему заявлений от пре-
тендентов на должность главы города 
Барнаула. В результате прошли все этапы 
проверки три человека.

– Депутаты активно обсуждали пре-
тендентов на встречах со своими из-
бирателями. По сути, голосование за 
кандидата – это трансляция депутата-
ми мнения населения того или иного 

округа. В предыдущие пять лет Барнаул 
активно участвовал во всех нацпроектах. 
Реализуются задачи, которые перед нами 
ставит президент России по поддержке 
участников СВО, их близких. Заботой 
окружены многодетные семьи. Решен 
вопрос обеспеченности местами в дет-
садах. Сейчас работаем над проблема-
ми шаговой доступности дошкольных 
учреждений, – сказала Галина Буевич.

В предвыборной программе Вячеслав 
Франк коснулся острых вопросов, кото-
рые требуют решения в столице края. Он 
отметил, что общественный транспорт 
продолжат обновлять:

– Уже вышли на линию 10 новых трам-
ваев, 41 автобус, готовятся к выпуску на 
маршруты пять новых троллейбусов.

(Окончание на 3 стр.)

Очередная, 38-я зимняя 
олимпиада сельских спорт-
сменов Алтайского края 
прошла с 13 по 16 февра-
ля в селе Завьялово. Более
700 спортсменов из 45 рай-
онов края приняли участие 
в масштабных состязани-
ях, которые порадовали бо-
лельщиков напряженными 
баталиями и яркими побе-
дами. Но обо всем по порядку.
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Краевые сельские спортивные 

игры Завьялово принимало уже 
шестой раз. Изначально эти состяза-
ния планировалось провести в Це-
линном районе, однако там не успе-
ли подготовиться к масштабным 
соревнованиям, заблаговременно 
сообщив об этом в региональное 
Министерство спорта. На помощь 
пришли завьяловцы, которые взя-
лись за организацию престижного 
спортивного форума. Многие из 

участников ощутили гостеприим-
ство этого села, известного своими 
уникальными озерами, не в первый 
раз – восемь лет назад Белая олим-
пиада сельских спортсменов Алтая 
проходила именно там.

Церемония открытия, состо-
явшаяся 14 февраля, в День всех 

влюблённых, запомнилась не 
только ярким шоу, которое под-
готовили завьяловские школь-
ники и воспитанники детских 
творческих коллективов, но и 
нарядами команд. Представите-
ли 45 районов в парадной форме 
проследовали мимо центральной 

трибуны, как на модном показе. 
Делегации словно соревновались 
в яркости шапок и шарфов, вы-
шагивая в красных, оранжевых 
или светло-зеленых куртках. Как 
ни крути, а настоящий подиум 
здесь – на стадионе во время па-
рада-открытия.

Участников и гостей соревнова-
ний поздравили первые лица ре-
гиона: губернатор Виктор Томенко, 
председатель АКЗС Александр Рома-
ненко, а также глава Завьяловского 
района Николай Онищенко.

(Окончание на 4 стр.)

Качались люстры,
трещали окна

15 февраля в Республике Алтай произошло земле-
трясение магнитудой 6,4. Толчки ощущались также в 
Алтайском крае, соседних областях и Казахстане.

Сейсмическая активность была зарегистрирована в 
8.48 в 1,3 км юго-восточнее населенного пункта Старый 
Бельтир Кош-Агачского района, сообщили сибирские 
спасатели.

На территории Алтайского края ощущались небольшие 
толчки по восточной части – в Заринской, Бийской, Белоку-
рихинской зонах, а также в Барнауле.

Многие жители краевого центра почувствовали земле-
трясение. Люди писали в соцсетях, что качались люстры, 
тряслись вещи на шкафах, трещали окна, больше всего ощу-
щались толчки на верхних этажах.

Как рассказали в региональном ГУ МЧС, в Алтайском крае 
сейсмособытие ощущалось на территории 29 муниципаль-
ных образований. Разрушений нет.

Подземные толчки также почувствовали наши западные 
соседи в Восточно-Казахстанской области.

В связи с землетрясением в Республике Алтай был введен 
режим повышенной готовности. Об этом написал в своем 
телеграм-канале глава региона Андрей Турчак. Он также 
проинформировал, что в Кош-Агачском и Улаганском райо-
нах были отменены занятия в школах и массовые меро-
приятия. В четырех селах Кош-Агачского района возникли 
проблемы с водоснабжением, в них была организована 
доставка воды.

Во всех районах республики и Горно-Алтайске прошли 
обследования социально значимых объектов. На ряде тер-
риторий зафиксированы незначительные повреждения.

Лучшие по рапсу
В региональном Минсельхозе назвали лидеров по 

сбору маслосемян рапса в 2024 году.
По оперативным данным, в прошлом году в крае самый 

большой объем рапса получен в Целинном районе – 33,5 тыс.
тонн. Также в тройке лучших хозяйства Ребрихинского
(31,4 тыс. т) и Заринского районов (21,9 тыс. т).

Четвертое и пятое место заняли Кытмановский и Зональ-
ный районы с производством 19,7 и 17,3 тыс. тонн соответ-
ственно.

В десятку вошли Смоленский, Родинский, Панкрушихин-
ский, Мамонтовский, Первомайский районы.

Больше квартир,
меньше домов

В январе 2025 года в Алтайском крае построено но-
вых квартир больше на 12,3%, чем год назад: 1562, или
129,4 тыс. кв. м.

По информации Алтайкрайстата, индивидуальными за-
стройщиками введено в эксплуатацию 79,9 тыс. кв. м жилых 
домов. Это составляет 61,8% от общего ввода по краю и на 
20,6% меньше уровня предыдущего года.

По сравнению с январем 2024 года ввод жилья увели-
чен в двух муниципальных и четырех городских округах,
в 19 районах.

Татьяна ПЕРВОВА

События на Украине
Об основных событиях 1089-го дня специальной воен-

ной операции России.
16 февраля три мирных жителя погибли в результате ата-

ки дрона ВСУ по движущемуся автомобилю в селе Графовка 
Белгородской области.

Российские средства ПВО уничтожили украинский беспи-
лотник над Курской областью.

За сутки российские подразделения в приграничных 
районах Курской области уничтожили более 230 украин-
ских военных.

Подразделения группировки «Днепр» ВС РФ уничтожили 
за сутки до 20 военных Украины, а также склад военно-тех-
нического имущества.

Министр обороны Польши Владислав Косиняк-Камыш 
заявил, что вариант развертывания на Украине польских 
военных не обсуждается.

Дмитрий СЕРДОВ
По информации РИА Новости
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Символ очага
18 февраля отмечается 
Международный день 
пельменя.

Пельмени вошли в состав 
традиционных русских блюд примерно 600 лет 
назад, и все эти годы они считаются символом 
семейного очага и благополучия в доме.

Бийск можно считать родиной соревно-
ваний по пельменингу. Этим занятием в
2014 году город прославился на всю Россию.
В 2015-м в Бийске даже хотели создать феде-
рацию спортивного пельменинга. Но идея не 
получила развития.

Кстати, в 2015 году в Бийске был поставлен 
рекорд по лепке самого маленького пельменя 
– он весил всего 1/20 грамма.
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  МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ .

На пять лет вперёд

Предприятия края активно развивают экс-
портную деятельность благодаря господдерж-
ке, к примеру компании «Дивия» и «Рикон». 
Первая занимается производством крупы из 
чечевицы для Ирана, Турции, Азербайджана, 
Чехии, Таджикистана. Вторая перерабатывает 
молоко, производит сыры и сливочное масло.
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  ГЛАВНОЕ .

в крае сегодня в Барнауле

Ветер южный, 2–7 м/с,
местами порывы до 12 м/с ,

преимущественно без осадков, на 
дорогах гололедица.
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ночь

Ветер южный, 2–7 м/с,
местами порывы до 12 м/с , 
преимущественно без осадков, на 
дорогах гололедица. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, 2–7 м/с,
местами порывы до 12 м/с , 
преимущественно без осадков, на 
дорогах гололедица.
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20 февраля
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Хоккеисты из Бочкарей – вновь лучшие!

Хлеб-соль для дорогих гостей. Героини олимпиады – лыжницы Бийского района.

В авангарде многих делегаций шли главы районов.
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СПРАВКА
По данным опроса, проведенного Управлением 
Алтайского края по труду и занятости населения, 
среди 1350 работодателей система наставниче-
ства внедрена на 970 предприятиях. Около  
7 тыс. человек – общее количество наставников  
на этих предприятиях.

Предприятия из Алтайского края стабильно 
занимают призовые места на федеральном 
этапе конкурса среди лучших социально ответ-
ственных работодателей. В нынешнем году 
возможностей стать победителями будет 
больше. Ведь теперь конкурсы для профессио-
налов разных специальностей запланировано 
провести уже по двадцати номинациям вместо 
прежних пяти.

Перезагрузка
В нынешней трансформа-

ции рынка труда, когда есть 
проблемы с нехваткой специа-
листов, особенно важным ин-
струментом для популяриза-
ции и повышения престижа 
различных профессий оста-
ются конкурсы профессио-
нального мастерства. В крае 
они проводятся с 2012 года.

– Конкурсы затрагивают не 
только выбор профессии, но 
и становление и закрепление 
специалиста через различные 
формы наставничества, – уве-
рена Надежда Капура, началь-
ник краевого управления по 
труду и занятости.

Новый нацпроект «Кадры», 
который стартовал 1 января 
этого года, включает в себя 
четыре федеральных проекта. 
Их реализация должна увели-
чить вовлеченность граждан 
в занятость и сбалансировать 
рынок труда.

Первый проект «Управле-
ние рынком труда» предусма-
тривает создание модели 
управления кадровым резер-
вом экономики. В его рамках 
ежегодно формируется и об-
новляется прогноз потреб-
ности отраслей российской 
экономики в специалистах 
на 5 лет. Продолжается ком-

плексная модернизация цен-
тров занятости населения. 
В числе основных источников 
данных – сведения работода-
телей о перспективном спро-
се на работников различных 
профессий и специальностей. 
Работа по формированию в 
крае этого документа уже на-
чата. В 2024 году в ходе опроса 
свои данные представили око-
ло 4 тыс. организаций и пред-
принимателей. В 2025-м опрос 
пройдет в марте-апреле с 
привлечением работодателей 
всех сфер деятельности. По-
лученная информация ляжет 
в основу подготовки кадров 
на перспективу.

По федеральному проек-
ту «Образование для рынка 
труда» организуются профес-
сиональное обучение и допол-
нительное образование для 
работников оборонно-про-
мышленного комплекса. 
Особое внимание уделяется 
занятости молодежи. Ежегод-
но формируется рейтинг об-
разовательных организаций 
по уровню трудоустройства 
и зарплатам выпускников. 
Разрабатываются и актуали-
зируются профессиональные 
стандарты, идет синхрони-
зация рынка труда и обра-
зования, чтобы профессии 
учащихся, их навыки и ком-

петенции соответствовали 
тому, что нужно работода-
телям. Совершенствуется 
система центров карьеры 
на базе вузов.

Проект «Активные меры 
содейс т ви я за н я тос т и» 
предусматривает организа-
цию системы профессиональ-
ной переподготовки и повы-

шения квалификации кадров 
для приоритетных отраслей 
экономики, а также создание 
условий для эффективного 
привлечения работников. По 
этому федеральному проекту 
предусмотрена возможность 
профессионального обучения 
и дополнительного образо-
вания отдельных категорий 
граждан. Программы переобу-
чения будут сформированы 
по наиболее востребованным 
для края направлениям. Спи-
сок программ опубликуют на 
единой цифровой платформе 
«Работа России» позже. В про-
ект также входят мероприя-
тия для работодателей.

Эти меры направлены на 
стимулирование организа-
ций к приему на работу ин-
валидов, ветеранов боевых 
действий. При их трудоустрой-
стве работодатели, ставшие 
участниками проекта, смогут 
получить субсидии от госу-
дарства на оборудование ра-
бочих мест.

Федеральный проект «Че-
ловек труда» направлен на по-
вышение престижа рабочих 
специальностей, повышение 
информированности населе-
ния о востребованных вакан-
сиях. Для этого и проводится 
Всероссийский конкурс про-
фессионального мастерства 
«Лучший по профессии».

– С 2025 года планируется 
перезагрузка конкурса. Число 
номинаций увеличено в четы-
ре раза – с пяти до двадцати. 
Каждая из них – это одна из 
наиболее востребованных 
массовых рабочих профес-
сий, – уточнила Надежда Ка-
пура. – В рамках федерального 
проекта будут проходить те-
перь всероссийская ярмарка 

трудоустройства, фестиваль 
профессий, конкурс практик 
молодежного трудоустройства. 
Будет реализована программа 
профессиональной ориента-
ции молодежи «Больше, чем 
работа».

Со всей�  Сйбйрй
Алтайский край в нынеш-

нем году примет на своей тер-
ритории лучших специали-
стов по охране труда. Такое 
состязание проходит уже тре-
тий год. В предыдущий раз 
площадкой для конкурсантов 
стала Томская область, где со-
стязались профессионалы, 
представлявшие около тыся-
чи различных предприятий.

– Нам доверено почет-
ное право проведения в 
сентябре III межрегиональ-
ного конкурса среди лучших 
специалистов по охране тру-
да, – подчеркнула Надежда 
Капура. – Мы сможем позна-
комиться с самыми лучшими 
практиками продления тру-
дового долголетия работника 
через создание безопасных 
условий на производстве. 
На первом этапе ожидаем 
количество участников не 
меньшее, чем в прошлом году.

В крае сложилась хорошая 
традиция проведения кон-
курса рисунков «Охрана труда 
глазами детей».

– В 2024 году в этом творче-
ском поединке приняли уча-
стие 2697 детей и подростков 
в возрасте от 3 до 15 лет, – на-
помнила Светлана Семёнова, 
начальник отдела координа-
ции и методического обеспе-
чения государственных услуг 
на рынке труда.

Евгений ПЛАТУНОВ

В Алтайском крае уве-
ковечат память о Герое 
России Илье Каркави-
не. На малой родине в 
Завьялово установят 
бюст с изображением 
военнослужащего. Об 
этом стало известно во 
время встречи губерна-
тора региона Виктора 
Томенко с семьей погиб-
шего солдата.

Узнаваемые черты
В начале января родные 

Ильи встретились с барна-
ульским архитектором и дали 
советы, как сделать памятник 
более реалистичным.

«Мы с ним поработали не-
множко. Хотелось бы, чтобы не 
просто стояло железо или ка-
мень, а чтобы узнаваемы были 
черты лица. Сначала в краевой 
столице сделают заготовку, по-
том ее отправят в Красноярск. 
Там уже бюст отольют из брон-
зы и отправят готовое изделие 
обратно», – рассказала мама ге-
роя Татьяна Николаевна.

Виктор Томенко напомнил, 
что в минувшем году в Косихе 
открыли сразу два памятника: 
военному летчику Олегу Пеш-
кову, который погиб во время 
военной операции в Сирии, и 
участнику СВО Олегу Шипици-
ну. Еще один памятник устано-
вили в 2024 году уроженцу Ши-

пуновского района Алексею 
Пащенко, также погибшему 
во время спецоперации.

«Понимание того, как это 
должно выглядеть и быть 
организовано, уже есть. По-
лучились достойные бюсты. 
Само собой, запланируем 
торжественное открытие с 
приглашением официальных 
лиц и в этот раз», – подчеркнул 
губернатор.

Семья Каркавиных побла-
годарила представителей 
органов власти за постоян-
ное внимание. Недавно их 
дом подключили к централь-
ному отоплению. А в начале 
февраля родителей Ильи при-
глашали в качестве почетных 
гостей на открытие выставки 
об СВО в Новосибирск, в музей 
боевой славы 41-й гвардейской 
общевойсковой армии.

«К сожалению, младшего 
сына Кирилла мы не взяли: 
дорога была долгой, с пересад-
ками. Но было очень интерес-
но. Площадку с экспозицией 
разместили в настоящем бун-
кере времен Великой Отече-
ственной войны. Экскурсию 
нам проводило командова-
ние», – поделилась Татьяна 
Николаевна.

Несмотря на юный возраст, 
брат Ильи уже вовсю интере-
суется оружием и военной 
тематикой. В первую очередь 
подросток показал гостям 
самодельные деревянные 
макеты пистолета-пулемета 

Шпагина, пистолета Макарова 
и другие изделия. Все серьез-
но – спусковой крючок, кнопка 
отмыкания магазина, затвор-
ная рама. Чертежи скачивает 

из Интернета и изучает вместе 
с отцом Виктором Ильичом. 
Кто знает, может, когда Ки-
рилл подрастет, то так же, как 
и Илья, выберет профессию 
защитника Отечества.

Соцйальный�  
 контракт

Начальник управления 
социальной защиты населе-
ния Завьяловского района 
Валентина Старовойтова рас-
сказала, что семьи участников 
СВО активно поддерживают в 
муниципалитете с помощью 
социальных контрактов. На-
пример, в 2022–2023 годах их 
подписано 11. Это в первую 
очередь развитие личного 
подсобного хозяйства, поиск 
работы и решение других 
жизненных задач. Пять семей 
получили дополнительную 
материальную помощь для 
преодоления трудностей, 
включая приобретение дров, 

угля и погашение задолжен-
ностей за ЖКУ.

Кроме того, семьи с детьми 
пользуются мерами социаль-
ной поддержки, такими как 

бесплатное питание в школах 
и садах, а также внеочеред-
ное предоставление мест в 
дошкольных учреждениях.

Особого внимания заслу-
живает пример предпринима-
тельницы, которая в 2024 году 
заключила социальный кон-
тракт на открытие собствен-
ного бизнеса. В результате в 
районе появилась новая кон-
дитерская мастерская, кото-
рая уже стала популярным 
местом среди жителей.

Купй солдату
Также во время поездки в 

Завьяловский район губерна-
тор встретился с ветеранами 
и активистами муниципали-
тета. Обсуждались вопросы со-
циальной поддержки, патрио-
тической работы и развития 
инфраструктуры.

Местные жители активно 
участвуют в поддержке россий-
ских военнослужащих. За три 

года работы создано 13 волон-
терских отрядов, большинство 
из добровольцев – «серебряно-
го» возраста. Около 200 чело-
век ежедневно откладывают 
домашние дела, некоторые 
трудятся в две смены.

Председатель совета вете-
ранов поселка Малиновского 
Татьяна Грищенко рассказала, 
как все начиналось на ее ма-
лой родине. Около десяти пен-
сионеров создали небольшое 
объединение «От сердца к серд-
цу». Сначала заинтересовались 
созданием окопных свечей. 
На пожертвования закупили 
парафин, начали производ-
ство. Этого волонтерам пока-
залось мало. Вскоре изучили 
технологию создания сухого 
душа, а после собрали станки 
для плетения маскировочных 
сетей и костюмов «Кикимора». 
С ноября 2023 года активисты 
создали около 2,5 тысячи окоп-
ных свечей, полторы сотни 
камуфляжных изделий.

«Люди со всего поселка 
несут вещи. В магазине мы 
поставили «Коробки добра», 
где написано: «Купил себе – 
купи солдату». Постоянно идет 
поток гуманитарной помощи 
для бойцов (сало, мед, варе-
нье). Посылки сначала везут 
организованно в Барнаул, а 
уже оттуда в зону СВО ежеме-
сячно отправляют фуры», – 
рассказала Татьяна Грищенко.

Волонтеры постоянно 
поддерживают с военнослу-

жащими связь. Ребята шлют 
землякам видео с благодарно-
стями, а также делятся инфор-
мацией, чего им не хватает. 
Среди последних крупных 
посылок – сварочные аппара-
ты, бензопила, медикаменты. 
На поток в районе поставлено 
производство продуктов – су-
хих супов, каш, печенья, зла-
ковых батончиков, пастилы.

Одна из самых насущных 
тем для жителей Завьялов-
ского района – состояние 
местных дорог. Активисты 
обратились к губернатору с 
просьбой помочь с ремонтом 
улиц в населенных пунктах, 
поскольку туристический 
поток в муниципалитете 
ежегодно растет, а бюджета 
на обслуживание всей дорож-
ной сети не хватает.

«Мы очень большое внима-
ние уделяем краевым трассам. 
Но я, конечно, понимаю, что 
жизнь людей идет здесь, в 
муниципалитетах. Поэтому 
в этом году я попросил регио-
нальный Минтранс обратить 
внимание на дороги внутри 
населенных пунктов. Надо 
этот баланс держать. В этом 
году субсидию для муници-
палитетов увеличим в два 
раза. А особенности таких 
туристических районов, как 
Завьяловский, будем учиты-
вать отдельно», – подчеркнул 
Виктор Томенко.

Никита ИВАНОВ, 
Антон ЧЕРВЯКОВ (фото)

  ПРИОРИТЕТЫ   НОВОСТИ .
Самый маленький

Алтайские врачи выписали самого маленького малыша 
в крае, его вес при рождении составил всего 400 граммов.

Мальчик родился в октябре 2024 года в Алтайском краевом 
клиническом перинатальном центре «ДАР» на 29-й неделе бе-
ременности.

Мама поступила в отделение патологии на ранних сроках, УЗИ 
выявило патологии кровообращения и значительную задержку 
роста плода. Врачи пытались продлить беременность, но ребенок 
все-таки родился раньше времени весом 400 граммов и ростом 28 см.

Два месяца специалисты боролись за жизнь маленького 
Ивана. Благодаря их профессиональной работе малыш окреп 
и был переведен в отделение патологии новорожденных, где 
еще два месяца набирал вес.

Сегодня маленький пациент дома, ему еще предстоит долгое 
восстановление.

Татьяна ПЕРВОВА

Превзошли ожидания
Росстат подвел основные экономические итоги 2024 года. 

Алтайский край продемонстрировал положительные темпы 
развития.

В целом ключевые показатели социально-экономического 
развития региона превышают среднероссийские значения. 
К примеру, промышленными предприятиями произведено 
продукции на сумму около 810 млрд рублей. Это на 21,2% больше, 
чем в 2023 году. Индекс промышленного производства составил 
105,8%, что выше среднероссийского значения (104,6%).

Предприятия обрабатывающих производств увеличили 
выпуск на 6,1% в сопоставимых ценах к уровню 2023 года за счет 
активной реализации программ импортозамещения. Производ-
ство двигателей и комплектующих к ним увеличено на треть, 
производство котлов и продукции ОПК, вагонов – на четверть.

Валовой сбор зерновых и зернобобовых культур составил поряд-
ка 5,6 млн тонн в весе после доработки. Собран рекордный урожай 
в целом по масличным культурам – порядка 2,3 млн тонн. В стои-
мостном выражении объем производства продукции сельского 
хозяйства увеличился на 55,6 млрд и составил 276,7 млрд рублей.

Положительный вклад в развитие экономики внес и рост 
потребительского спроса. Прирост розничного товарооборота 
по итогам минувшего года составил 7,5% при среднероссийском 
значении 7,2%, общественного питания – 11,1% при среднерос-
сийском значении 9%.

Расселяют и сносят
За первые две недели февраля в Барнауле снесли два ава-

рийных дома в Октябрьском районе.
На разных стадиях расселения в районе находится еще 12 много-

квартирных домов. Пять из них начали расселять в текущем году.
Как уточнили в мэрии города, всего в Октябрьском районе име-

ется 56 многоквартирных жилых домов, признанных аварийными 
и подлежащими сносу. За последние два года здесь уже снесли  
63 здания. Большая часть приходится на микрорайон Поток, ко-
торый подлежит реновации в ближайшие 15 лет.

Владимир ЮСУПОВ

Идём на северо-восток
13 и 14 марта предприниматели края смогут принять уча-

стие в X Международной научно-практической конференции 
«Дальний Восток и Арктика: устойчивое развитие».

Форум в Москве объединит бизнесменов, ученых, обществен-
ников и представителей власти. Подать заявку на конференцию 
можно на сайте arctic.s-kon.ru, уточнили в Минэкономразвития 
Алтайского края.

Ее участники обсудят создание адекватной местным услови-
ям транспортной инфраструктуры, организацию комфортной 
городской среды, применение современных цифровых тех-
нологий, обеспечение энергетической и продовольственной 
безопасности регионов.

Константин ГРИШИН

  ЗАНЯТОСТЬ.   ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ .
Конкурсов будет больше

В две волонтёрские смены

За три года работы создано  
13 волонтерских отрядов,  
большинство из добровольцев – 
«серебряного» возраста. 

Поощрили за работу
Заслуги пяти сотрудников Федерального научно-произ-

водственного центра «Алтай» (Бийск) отмечены на государ-
ственном уровне. Соответствующий указ о награждении 
подписал президент РФ Владимир Путин.

Медалью ордена «За заслуги перед Отечеством» II степени 
награждены механик цеха Владимир Князев и начальник 
отдела Наталья Панченко.

С 2001 года по настоящее время цех, где работает Владимир 
Князев, в несколько раз увеличил мощности производства, 
расширил номенклатуру продукции.

За время работы Наталья Панченко стала квалифицирован-
ным специалистом в области химии и технологии специальных 
продуктов. Ее деятельность реализована в трех авторских 
свидетельствах на изобретения, трех патентах.

Почетного звания «Заслуженный работник оборонно-про-
мышленного комплекса Российской Федерации» впервые в 
Алтайском крае удостоен советник генерального директора 
Николай Дочилов. При его участии разработаны передовые 
технологии по переработке вредных промышленных отходов.

Почетного звания «Заслуженный химик Российской Федера-
ции» удостоены ведущий научный сотрудник – руководитель 
группы Наталья Вдовина и заместитель генерального директора 
ФНПЦ «Алтай» по науке Роман Никитин.

Антон ПЕТРОВ

Заслуженные  
врачи

Врачи из Алтайского края удостоены государственных 
наград.

Соответствующий указ о награждении подписал прези-
дент РФ Владимир Путин.

Медалью Луки Крымского награждена врач – акушер-ги-
неколог Краснощёковской центральной районной больницы 
Алефтина Прусова.

Почетное звание «Заслуженный врач Российской Федерации» 
присвоено врачу-эндоскописту Алтайского краевого противо-
туберкулёзного диспансера Павлу Зимонину, врачу-оторино-
ларингологу Детской городской клинической больницы № 7 
(Барнаул) Сергею Иванову, заведующему хирургическим от-
делением № 2 Краевой клинической больницы скорой меди-
цинской помощи Вадиму Каркавину, заместителю главного 
врача по медицинской части этого же лечебного учреждения 
Дмитрию Устинову, начальнику Алтайского краевого бюро 
судебно-медицинской экспертизы Алексею Шадымову.

Почетное звание «Заслуженный работник здравоохранения 
Российской Федерации» присвоено главному врачу Городской 
поликлиники № 9 (Барнаул) Инне Анисимовой.

Юлия РОМАНОВА

БАРНАУЛБАРНАУЛ

Мурал на стене завьяловской школы.Губернатор вручил цветы бабушке Ильи – Валентине Демиденко.
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Присоединяйтесь к группам 
«Алтайской правды» в соци-
альных сетях. Общайтесь, 
участвуйте в акциях и розыгрышах! Реклама

Живём долго, не болеем!
Существенно поднять про-
должительность и качество 
жизни наших земляков –
такая амбициозная задача 
стоит перед Алтайским 
краем. Рассказывая о том, 
как ее выполнить, министр 
здравоохранения региона 
Дмитрий Попов сообщил об 
участии в девяти направ-
лениях нацпроекта «Про-
должительная и актив-
ная жизнь», реализуемых
с 2025 по 2030 год.

С����̈���� ����
– Общий показатель рождаемо-

сти в Алтайском крае снизился в 
2024 году с 7,8 до 7,3 человека на 
1000 населения. Суммарный ее 
коэффициент упал до минимума –
1,25 ребенка на одну женщину.

Межведомственная программа 
«Повышение рождаемости в Алтай-
ском крае» помогает медучрежде-
ниям сохранять и восстанавливать 
репродуктивное здоровье населения; 
профилактировать искусственное 
прерывание беременности; исполь-
зовать вспомогательные технологии. 
Этот комплекс начинает работать в 
детском возрасте, чтобы не было проб-
лем во взрослом. С 2019 года акуше-
ры-гинекологи и урологи-андрологи 
проводят осмотры детей 15–17 лет.

У женщин с тяжелой соматичес-
кой патологией есть возможность 
подготовиться к беременности. Так, 
к 2023 году в Консультативно-диа-
гностическом центре Алтайского 
края создан Центр охраны семьи и 
репродукции, работающий в связке 
с женскими консультациями.

С 2024 года введена диспансери-
зация для оценки репродуктивного 
здоровья женщин и мужчин в возрас-
те 18–49 лет, с 2025-го она включена 
в программу «Охрана материнства и 
детства» (нацпроект «Семья»).

Резерв роста рождаемости – про-
филактика искусственного преры-
вания беременности по желанию 
женщины. Считаю, что наша задача 
не запрещать аборты, а мотивировать 
будущую маму на рождение ребенка. 
Такое решение, конечно, остается 
за семьей, однако врачи должны 
предупреждать пару о негативных 
последствиях аборта для женского 
здоровья.

Показатель искусственного пре-
рывания беременности по желанию 
женщин в крае ниже среднероссий-
ского. По сравнению с 2007 годом он 
снизился в 3,5 раза и составил 3,4 на 
1000 населения (в РФ – 4,5), что говорит 
об эффективности существующей 
системы профилактики. Во многом 
это заслуга специалистов центра ме-
дико-социальной поддержки беремен-
ных женщин, оказавшихся в трудной 

жизненной ситуации. Количество 
кабинетов психологической помощи в 
женских консультациях края за пять 
лет выросло с 14 до 64. В очном и дис-
танционном форматах медицинские 
психологи консультируют беремен-
ных, продвигая семейные ценности, 
помогая готовиться к родительству. 
Как итог: за пять лет выросла доля со-
храненных беременностей, от аборта 
отказалась каждая третья женщина, 
а это 3313 спасенных жизней.

Вспомогательные репродуктивные 
технологии. Врачи региона уже более 
15 лет занимаются решением пробле-
мы бесплодия, первые бесплатные 
процедуры ЭКО начали проводить 
в 2009 году. Сложилась уникальная 
для того времени ситуация, когда 
программы ЭКО финансировались 
из краевого бюджета. С 2013-го они 
включены в государственные гаран-

тии бесплатного оказания гражданам 
медицинской помощи.

Предельный срок ожидания про-
цедуры экстракорпорального опло-
дотворения сейчас не превышает 
полутора месяцев. Критерием его 
эффективности считается частота 
наступления беременности. По ре-
комендациям Минздрава РФ этот 
показатель должен быть не ниже 30%. 
В регионе он превышает 34%.

К�����  � �������
– На «Госуслугах» граждане с под-

твержденными учетными запи сями 
сегодня могут просматривать и ска-
чивать медицинские документы. 
Пациенты в разделе «Моё здоро-
вье» могут получить электронные 
справки, направления, протоко-
лы исследований и консультаций, 

а также выписанные рецепты на 
лекарственные препараты. Если 
при попытке скачивания документа 
отображается окно о небезопасном 
подключении, проблема связана с 
отсутствием сертификата безопас-
ности Национального удостоверя-
ющего центра на телефоне или в 
компьютере. Решить ее можно двумя 
способами: использовать отечествен-
ный браузер, который уже содержит 
в себе все необходимые сертифи-
каты (Яндекс Браузер, Atom); уста-
новить на устройство сертификат 
Минцифры РФ по инструкции, если 
вы привыкли пользоваться браузе-
рами, имеющимися по умолчанию.

К�� ���� � �������?
– По итогам 2024 года в медучреж-

дениях края трудится чуть больше
30 тысяч сотрудников. Укомплекто-
ванность врачами выросла с 2019 года 
с 80,2% до 84,9% (прирост – 138 специа-
листов), средним персоналом – с 87,3% 
до 90,7% (отток уменьшился). Сегодня 
здравоохранению региона не хватает 
около 2 тысяч медицинских специа-
листов, реализация мероприятий 
по их привлечению и закреплению 
(социальные выплаты, компенсация 
расходов на оплату найма жилья, са-
наторно-курортное лечение) продол-
жится. Как и развитие телемедицины, 
дистанционных форм мониторинга 
здоровья и ведения пациентов, мо-
бильных служб диагностики и ока-
зания медицинской помощи.

Подготовила
Тамара ПОПОВА

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. 
ТЕЛ. 63-34-78.

  ЗДРАВООХРАНЕНИЕ .

  МЕСТНОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ .

Медицина Алтайского края: курс на развитие.

Извещение
о проведении общих собраний

собственников земельных долей
Инициатор проведения общих собра-

ний: ООО «Страна». Место проведения: Ал-
тайский край, Рубцовский район, с. Ново-
николаевка, ул. Вовченко, д. 4 (сельский 
Дом культуры).

Общее собрание собственников зе-
мельных долей земельных участков с ка-
дастровыми номерами: 22:39:041804:1023, 
22:39:041804:1044 состоится 2.04.2025 в 9.00.

Общее собрание собственников зе-
мельных долей земельных участков с ка-
дастровыми номерами: 22:39:041804:1025, 
22:39:041804:1026 состоится 2.04.2025 в 
10.00.

Общее собрание собственников зе-
мельных долей земельных участков с ка-
дастровыми номерами: 22:39:041804:1029, 
22:39:041804:1030 состоится 2.04.2025 в 11.00.

Общее собрание собственников зе-
мельных долей земельных участков с ка-
дастровыми номерами: 22:39:041804:1033, 
22:39:041804:1034 состоится 2.04.2025 в 
12.00.

Общее собрание собственников зе-
мельных долей земельных участков с ка-
дастровыми номерами: 22:39:041804:1037, 
22:39:041804:1038 состоится 2.04.2025 в 
13.00.

Общее собрание собственников зе-
мельных долей земельных участков с ка-
дастровыми номерами: 22:39:041804:1040, 
22:39:041804:1041 состоится 2.04.2025 в 
14.00.

Общее собрание собственников земель-
ных долей земельного участка с кадастро-
вым номером 22:39:041804:1024 состоится 
2.04.2025 в 15.00.

Повестка для общих собраний собствен-
ников земельных долей, которые будут 
проводиться 2 апреля 2025 года:

1. Выборы председателя и секретаря 
собрания.

2. Изменение условий договора арен-
ды земельного участка.

3. Заключение дополнительного со-
глашения к договору аренды земельно-
го участка.

4. Выборы лица, уполномоченного от 
имени участников долевой собственно-
сти действовать без доверенности и заклю-
чать дополнительное соглашение к дого-
вору аренды земельного участка.

На общем собрании при себе иметь па-
спорт. По вопросам, вынесенным на об-
суждение общих собраний, которые бу-
дут проводиться 2 апреля 2025 г., можно 
ознакомиться с 24.02.2025 по 31.03.2025 в 
рабочие дни с 9.00 до 17.00 по адресу: Ал-
тайский край, Рубцовский район, с. Но-
вониколаевка, ул. Вовченко, д. 32 (конто-
ра ООО «Страна»).

Извещение
В соответствии с Федеральным зако-

ном от 24.07.2002 № 101-ФЗ «Об обороте 
земель сельскохозяйственного назначе-
ния» администрация Берёзовского сель-
совета Краснощёковского района Алтай-
ского края извещает участников долевой 
собственности, земельного участка, земель 
сельскохозяйственного назначения с ка-
дастровым номером 22:21:010005:1073, 
общей площадью 1 288 889 +/– 9934 кв. м, 
расположенных по адресу: Российская Фе-
дерация, Алтайский край, Краснощёков-
ский район, с. Берёзовка, 7688 м на севе-
ро-запад, о проведении общего собрания 
участников долевой собственности в фор-
ме совместного присутствия.

Общее собрание состоится 4.04.2025 
года в 11.00 по адресу: Алтайский край, 
Краснощёковский район, с. Берёзовка, ул. 
Гагарина, д. 4 (зал Совета депутатов Бе-
рёзовского сельсовета). Начало регистра-
ции 11.00, окончание регистрации 11.20.

Повестка собрания: 1. Об избрании пред-
седателя, секретаря, счетной комиссии об-
щего собрания. 2. Обсуждение заключения 
и утверждение условий договора аренды зе-
мельного участка с кадастровым номером 
22:21:010005:1073 (арендатор, срок аренды 
договора, размер и условия внесения аренд-
ной платы, досрочное расторжение и пре-
кращение договора и т. п.). 3. Об избрании 
лица, уполномоченного от имени участни-
ков долевой собственности без доверенно-
сти действовать, обращаться с заявления-
ми в органы госвласти, самоуправления, 
в органы государственного кадастрового 
учета и (или) государственной регистрации 
прав на недвижимое имущество в отноше-
нии земельного участка с заявлениями о 
проведении государственного кадастро-
вого учета и (или) государственной реги-
страции прав на недвижимое имущество, 
заключать и подписывать договор аренды 
данного земельного участка, находящегося 
в долевой собственности, подавать заявле-
ния, оплачивать госпошлины и регистри-
ровать договор аренды данного земельно-
го участка, сроком на три года.

Ознакомиться с документами по вопро-
сам, вынесенным на обсуждение общего 
собрания, можно в администрации Берё-
зовского сельсовета Краснощёковского рай-
она Алтайского края, по адресу: 658345, 
Алтайский край, Краснощёковский рай-
он, с. Берёзовка, ул. Гагарина, д. 4, в срок 
до 4.04.2025.

Объявление
об открытии вакантных

должностей судей
В соответствии с п. 2 ст. 5, п. 8 ст. 6, п. 

12 ст. 6.1 Закона РФ № 3132-1 от 26.06.1992 
«О статусе судей в Российской Федерации», 
пп. 3 п. 2 ст. 19 ФЗ № 30-ФЗ от 14.03.2002 
«Об органах судейского сообщества в Рос-
сийской Федерации» Квалификационная 
коллегия судей Алтайского края объяв-
ляет об открытии следующих вакант-
ных должностей:

– Заринский районный суд Алтай-
ского края – председатель суда;

– Краснощековский районный суд 
Алтайского края – судья;

– судебный участок № 2 Железно-
дорожного района г. Барнаула Алтай-
ского края – мировой судья;

– судебный участок № 1 Локтевско-
го района Алтайского края – мировой 
судья.

Заявления от претендентов на ука-
занные должности и документы, уста-
новленные п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе 
судей в Российской Федерации», прини-
маются ежедневно (в рабочие дни) с 9.00 
до 16.00 по адресу: г. Барнаул, пр. Лени-
на, д. 25, каб. 201.

Последний день приема заявлений и 
документов 14 марта 2025 года до 15.00.

Справки по тел. 63-28-96.
О дне рассмотрения поступивших за-

явлений кандидатов будет сообщено до-
полнительно.

  ДОРОГАМИ СЛАВЫ .
Войне
вопреки

На первой полосе номера 
«Алтайской правды» за
18 февраля 1945 года пуб-
ликуется большая статья 
под заголовком «Прави-
тельственная награда 
обязывает». В ней сооб-
щается, что правительство страны 
наградило орденами Отечественной 
войны I степени шесть руководителей 
Алтайского края и 22 человека – орде-
нами Отечественной войны II степени. 
Среди награжденных – Виктор Иванович 
Пугин, первый секретарь Алейского рай-
кома партии. А также «многие другие 
товарищи, которые по-большевистски 
организовали работу на хлебозаготовках, 
добились успешного выполнения плана 
хлебосдачи».

Однако при дальнейшем чтении статьи выясня-
ется, что с планом хлебосдачи все не так уж гладко.
И что «многие районы остались в большом долгу перед 
государством по хлебу. Задача, следовательно, состоит 
в том, чтобы покрыть этот долг, продолжать работу 
по хлебозаготовкам, организовать повседневное по-
полнение фонда Красной Армии зерном из личных 
запасов колхозников, трактористов, комбайнеров, 
рабочих МТС и совхозов». Нетрудно догадаться, что 
эти самые «личные запасы» были очень даже не бога-
тыми и, пополняя фонд Красной армии, колхозники 
вынуждены были жить впроголодь сами и не иметь 
возможности нормально кормить своих детей. Хорошо 
хоть, что огороды были большими. Но до первых их 
даров еще требовалось дожить…

А далеко-далеко от Алтая продолжает греметь не 
желающая издыхать война. Гибнут наши бойцы и 
командиры, падают ниц вражеские города. Маршал 
Сталин благодарит в своем приказе за овладение в 
Восточной Пруссии городами Вормдитт и Мельзак 
командующего 3-м Белорусским фронтом генерала 
армии Ивана Черняховского, которому в тот же день, 
18 февраля 1945 года, суждено было погибнуть от 
осколка вражеского снаряда на окраине этого самого 
Мельзака.

Но жизнь само собой продолжается. И в заметке 
«АП» «Лыжные соревнования» сообщается о стартую-
щем комсомольско-профсоюзном кроссе, в котором 
примут участие десятки тысяч спортсменов. Стар-
туют также и краевые соревнования по лыжам. 
«Около двухсот лучших лыжников спортивных 
обществ «Динамо», «Спартак», «Трудовые резервы» 
и другие будут бороться за звание рекордсмена и 
чемпиона по лыжам в 1945 году». Награда победи-
телю – переходящий серебряный кубок крайкома 
физкультуры.

Подготовил
Константин СОМОВ

Выйти из тени
С 1 января в России вступил в силу закон, 
по которому криптовалюту признали 
имуществом. Физические лица теперь 
должны платить налоги с полученных 
доходов. Своими размышлениями на 
этот счет поделился аналитик рын-
ка криптовалют из Алтайского края 
Виктор Першиков.

Согласно закону, в десяти российских регионах 
майнинг (процесс получения криптовалюты) ока-
зался под запретом до 2031 года, в то время как в 
Алтайском крае разрешен. Эксперт отмечает, что 
сегодня мы не можем говорить о существенном 
влиянии майнинга на российскую экономику, не 
говоря уже про региональную. Объемы добываемой 
криптовалюты не столь значительные.

На законы, связанные с налогами, в обществе 
принято смотреть с негативной оценкой. Однако у 
легализации майнинга есть определенные плюсы.

«Это не только налоги, но и новые рабочие ме-
ста. Майнеры хотят быть уверены в защите своих 
прав, что не будет никакого давления со стороны 
проверяющих органов», – говорит аналитик.

Кроме того, Виктор Першиков уверен: если в 
дальнейшем законодательство в этой области 
действительно будет развиваться и государство 
продемонстрирует заинтересованность, то мы мо-
жем говорить о привлечении большего объема 
инвестиций. В Алтайском крае число «игроков» 
может стать гораздо больше, поскольку в России 
стоимость электроэнергии относительно выгод-
ная, а это важный фактор. Для этого обязательно 
нужны законодательные гарантии.

В будущем майнинг в регионе и стране в целом 
может стать массовым явлением, но пока он толь-
ко начинает выходить из серой зоны. По мнению 
эксперта, майнить «в белую» собираются исклю-
чительно крупные компании, а физлица будут 
анализировать ситуацию. Предполагается, что 
участники рынка должны добровольно встать 
на налоговый учет. Но вряд ли многие захотят
платить налоги.

Дмитрий СЕРДОВ

(Начало на 1 стр.)

Администрацией города заключены 
долгосрочные контракты с перевоз-
чиками, которые обещают обновить 
подвижной состав. Для существен-
ного улучшения ситуации в отрасли 
предстоит многое сделать. Согласно 
указу президента, доля общественного 
транспорта со сроком эксплуатации 
не больше нормативного должна со-
ставлять не менее 85%.

Также он очертил проблему модер-
низации сети водоснабжения сельских 
территорий. В пригородных поселках 
продолжится работа в рамках програм-
мы «Чистая вода». Будут привлечены 
субсидии из федерального бюджета в 
рамках новой госпрограммы по обес-
печению доступным и комфортным 
жильем и коммунальными услугами.

Вячеслав Франк заверил, что долж-
ное внимание будет уделено поддерж-
ке малого и среднего предпринима-
тельства. В этой сфере трудится около
140 тыс. предпринимателей. Посту-
пление в городской бюджет от малого 
бизнеса в прошлом году составило 60%.

Продолжится переселение людей из 
аварийного жилья в рамках нового нац-
проекта «Инфраструктура для жизни».

– В жизни города нет второстепен-
ных задач, и для их решения есть реаль-
ные инструменты – это нацпрограммы 
и краевые проекты. В последние пять 
лет город стал более комфортным для 
проживания. В предстоящую пятилет-
ку мы будем продолжать двигаться в 
этом направлении, – отметил он.

С ������� �������������
В результате Вячеслав Франк набрал 

34 голоса из 40 возможных, два голоса 
отдали за Алексея Скосырского, ноль 

голосов – за Максима Трухина. Четверо 
депутатов не голосовали.

После принятия присяги на вер-
ность Конституции Российской Фе-
дерации и жителям города Барнаула 
вновь избранный глава краевой столи-
цы Вячеслав Франк поблагодарил при-
сутствующих за оказанное доверие:

– Результаты голосования говорят о 
том, что мы с вами хорошо поработа-
ли. Бывает, что мы спорим в поисках 
лучшего решения насущных вопро-
сов. Как известно, в спорах рожда-
ется истина. В своей предвыборной 
программе я обозначил основные 
векторы развития города. Надеюсь, 
что вместе будем ее реализовывать 
на благо наших горожан.

Со вступлением в должность его 
официально поздравила сенатор Рос-
сийской Федерации от Алтайского 
края Наталья Кувшинова:

– Сегодня состоялось важное собы-
тие – избрание главы региональной 
столицы. Огромное спасибо комис-
сии, которая провела все необходи-
мые процедуры, депутатам городской 
думы за осмысленный подход в вы-
боре главы города. Вячеслав Генри-
хович, позвольте поздравить вас с 
победой, серьезной и убедительной. 
Это подтверждение высокой оцен-
ки работы главы города, команды 
администрации города. Мы живем 
в непростое время ежедневных вызо-
вов, и задача администрации – еже-

дневно на них реагировать. Вы с этим 
успешно справляетесь.

Присоединилась к поздравлениям 
председатель Барнаульской гордумы 
Галина Буевич:

– Вячеслав Генрихович, мы увере-
ны, что все цели, которые вы перед 
собой поставили, будут достигну-
ты. Знаем вашу работоспособность 
и стремление сделать Барнаул ком-
фортным для проживания граждан. 
Желаем вам здоровья и благополучия.

Заместитель председателя Прави-
тельства Алтайского края – руково-
дитель администрации губернатора 
и Правительства Алтайского края 
Виталий Снесарь на пресс-подходе, 
организованном после избрания главы 
города, сказал:

– Глава города Барнаула всегда есть 
и будет важным человеком в команде 
губернатора, союзником в реализации 
всех ключевых проектов на террито-
рии Барнаула. Много им уже сделано на 
благо краевой столицы, и многое еще 
предстоит сделать. Команда админи-
страции города энергичная, молодая. 
Вместе мы реализуем все наши планы.

Председатель Общественной палаты 
города Барнаула Борис Черниченко 
отметил, что Общественная палата 
выразила свою поддержку Вячеславу 
Генриховичу в период его выдвижения 
на пост главы города:

– Мы не сомневались, что за него 
проголосует большинство. Вячеслав 
Генрихович – очень ответственный 
руководитель, прежде чем вынести 
решение по любому проекту, вопро-
су, он всегда тщательно все изучает. 
Думаю, именно такими качествами 
должен обладать глава города.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА,
Андрей КАСПРИШИН (фото)

На пять лет вперёд
  ЭКОНОМИКА .

«В     -
    . 
Н,     -
    ».

Д����� ����������� �������� ���������� «П��������������
� �������� �����», ������� ����������� � ����

� 2025 �� 2030 ���:
 «Модернизация первичного звена здравоохранения» (строительство 

и капремонт 36 объектов – поликлиник, ФАПов, амбулаторий).
 «Борьба с сердечно-сосудистыми заболеваниями».
 «Борьба с онкологическими заболеваниями»;
 «Совершенствование экстренной медицинской помощи».
 «Борьба с сахарным диабетом».
 «Борьба с гепатитом С и минимизация рисков распространения 

данного заболевания».
 «Медицинские кадры».
 «Оптимальная для восстановления медицинская реалибитация».
 «Здоровье для каждого».

  В ТЕМУ .

Реклама

На переднем плане – один из кандидатов, Алексей Скосырский.



№ 29 (31388)
Вторник, 18 февраля, 2025 год4  № 29 (31388)
Вторник, 18 февраля, 2025 год4 СТАДИОН
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«В нынешнее непростое время наш 

народ особенно сплотился. И спорт яв-
ляется той связующей нитью, которая 
позволяет нам чувствовать себя жителя-
ми одного края и всего нашего народа. 
Поэтому пусть соревнования будут ин-
тересными, достижения – высокими, а 
эмоции – положительными», – отметил 
Виктор Томенко.

���� �� ������
Самые что ни на есть прекрасные 

эмоции испытали лыжницы из Бийско-
го района, составившие всю призовую 
тройку в гонке классическим стилем. 
Победу одержала Екатерина Золотарёва, 
серебро завоевала Полина Рассказова, 
третье место заняла Алиса Лощинина. 
Что тут скажешь? Молодцы!

После финиша девушки, похожие друг 
на друга словно сестры, рассказали, что в 
условиях равнинного рельефа почти всю 
пятикилометровую дистанцию прошли 
«на руках». Необходимость в мази дер-
жания, которая мешает скольжению, 
отпала.

Подружки хотели разыграть между со-
бой награды и в гонке свободным стилем, 
но не сложилось. Лучший результат пока-
зала Лощинина, Золотарёва довольствова-
лась серебром, а третье место под лыжным 
солнцем отвоевала Алина Паутова из Сол-
тонского района. Впрочем, лыжницы из 
Бийского района в заключительный день 
олимпиады вновь поднялись вместе на 
пьедестал, выиграв с большим запасом 
женскую эстафету.

В мужской эстафетной гонке борьба 
за золото получилась куда более жар-
кой. В финишном створе залесовский 
лыжник Роман Дергунов прикрыл «ка-
литку» Роману Бадинову из Бийского 
района, пытавшемуся обойти его слева. 
Тем самым Роман затормозил соперника, 
опередив его на долю секунды. Судейское 
жюри, рассмотрев протест со стороны 
представителей Бийского района, вынес-
ло неутешительный вердикт: команду 
Залесовского муниципального округа 
лишить первого места, а ее результат 
аннулировать.

П��� �����!
Папа может не только накормить весь 

поезд бутербродами, как в известной ре-
кламе колбасы, но и вихрем промчаться на 
лыжах, а также укротить дротик, как это 
сделал Иван Куянов из Благовещенского 
района в соревнованиях среди спортив-
ных семей с младшей дочкой.

Иван вырос в Ключевском районе, 
где увлекался лыжными гонками. 
Сегодня он живет на родине супруги 
Елены, выступая за Благовещенский. 
Семья уже несколько раз участвовала 
в зимних и летних олимпиадах, но до 
медалей дойти никак не удавалось.
И вот в Завьялово Иван, Елена и их дочь 
Аня дружно шагнули на вторую ступень 
пьедестала, уступив лишь Заварзиным 
из Рубцовского района.

– Увлеклась спортом только после трид-
цати лет. В это дело меня втянула именно 
сельская олимпиада, – рассказывает Еле-
на Куянова. – В гимнастике мы уверенно 
заняли первое место. В дартсе меня подве-
ли нервы, а вот папа нас вытянул, выбив
45 очков. Только благодаря ему и сохра-
нили шанс на призовое место. В лыжной 
эстафете супруг тоже показал класс, так 
мы и попали впервые на пьедестал.

Ф������ �� �����
Семья Дадашовых из села Малые Бу-

тырки Мамонтовского района воспиты-
вает семерых детей. А еще Элданиз и его 
жена Рамила занимаются фермерством, 
содержат коров, свиней, овец и лошадей. 
На сельской олимпиаде Дадашовы высту-
пают с 2019 года, постепенно улучшая 
результаты. На этот раз в состязаниях 
спортивных семей с сыном они заняли 
четвертое место, не слишком удачно вы-
ступив в лыжной эстафете. Не удивлюсь, 
если они поднимутся на пьедестал сле-
дующей олимпиады. В сельский спорт 
эта большая и дружная семья наверняка 
пришла всерьез и надолго.

А вот Ядыкины из Кытмановского 
района, выигравшие третью зимнюю 
олимпиаду подряд, в следующем году 
выступят на этих соревнованиях послед-
ний раз, после чего дочь Аня перешагнет 
возрастной ценз.

– Очень понравилась организация 
олимпиады. Завьялово держит марку! 
– отметил глава семейства Алексей Яды-
кин. – Последние десять лет мы не пропу-
стили ни одной олимпиады, выступали 
сначала с сыном, а потом с дочерью. Дети 
мотивируют нас заниматься спортом, 
держать себя в форме. Пытаюсь состав-

лять конкуренцию сыну, который уже и 
подтягивается больше, и на лыжах бежит 
быстрее. И тем самым удается продлить 
свое спортивное долголетие.

С��������� ��������
На стадионе «Юность» прошли баталии 

футбольного турнира на снегу. Главными 
претендентами на чемпионский кубок 
считались кытмановцы, которые подошли 
к соревнованиям в ранге двукратных по-
бедителей зимней олимпиады сельских 
спортсменов Алтая. Многие уже заранее 
вешали им на шею золотые медали, тем 
более фавориты первенствовали на груп-
повой стадии, хотя и обошли мамонтовцев 
лишь по разнице забитых и пропущенных 
мячей. Однако капитан команды Андрей 
Каравайцев был осторожен в прогнозах.

– Есть ли у нас принципиальные 
соперники? Только мы сами, – сказал 
он. – После победы в двух олимпиадах 
нужно с собой совладать. Не допускать 
шапкозакидательского настроения, мол, 
выйдем и всех разорвем. В другой группе 
все соперники равны по силам. Любая 
команда может стрельнуть. Надеемся, 
что это вновь будем мы.

Что ж, лидер сборной Кытмановского 
района словно в воду глядел. В полуфи-
нальной игре дорогу команде к третьему 
золоту преградила сборная Топчихинского 
района, взявшая верх в серии послемат-
чевых пенальти (3:2).

Интересно, что судьбу медалей тоже 
решали одиннадцатиметровые. В фина-
ле мамонтовцы обыграли топчихинцев, 
причем победный мяч забил голкипер 
Александр Сковородин, который после 
этого встал в ворота и отбил решающий 
удар. В матче за третье место удача вернула 
должок сборной Кытмановского района, 
одолевшей по пенальти Ключевский.

К���� ����!
Песня «Аргентина – Ямайка 5:0», ко-

торая считается визитной карточкой 

группы «Чайф», оказалась актуальной 
и на сельской олимпиаде. В хоккейном 
матче между сборными Топчихинского 
и Завьяловского районов об этом хите 
вспомнили после второго периода, когда 
хозяева пропустили в свои ворота пять 
безответных шайб. «Аргентина – пять, 
Ямайка – ноль», – сообщил в микрофон 
комментатор матча, оглашая счет на 
табло. Завьяловцам не помогла даже 
мощная поддержка родных трибун с 
дудками и барабанами. Топчихинцы в 
третьем периоде забили еще три шай-
бы под яростное скандирование своих 
болельщиков в желтых шлемах: «Фун-
ти-ки!» Именно в селе с таким забавным 
названием базируется ледовая дружина 
района.

Хоккейный финал с давних времен 
считается вишенкой на торте любой 
зимней олимпиады. В битве за чем-
пионство компанию «Фунтикам», как 
и год назад, составили «Бочкари». Обе 
команды выглядели намного сильнее 
всех соперников в групповом турнире. 
У хоккеистов Целинного района вообще 
не возникло проблем – забили в общей 
сложности 20 шайб, пропустили одну!
В итоге сенсации не произошло: Це-

линный район нанес Топчихинскому 
поражение со счетом 5:2.

– Команда десять лет назад зашла в 
Ночную хоккейную лигу, где сегодня 
играет в общей сложности 22 коллекти-
ва со всего края, – отметил руководитель 
команды «Бочкари» и региональный 
представитель Ночной хоккейной лиги 

Валерий Кайгородов. – В селе созданы 
все условия для занятия спортом. Ребята 
приезжают с семьями, им дают дома, 
предоставляют работу, они играют, 
тренируются. Конечно, с каждым го-
дом уровень сельского хоккея растет. 
Проходных команд, как было раньше, 
уже нет. Мы тоже не стоим на месте: на 
завьяловский лед вышли три 16-летних 
парня, которые достойно сражались со 
взрослыми мужчинами. Думаю, года 
через два подключатся еще два-три на-
ших воспитанника, которые не станут 
профессиональными хоккеистами.

В������ � Б�������
Завьяловская олимпиада вновь про-

шла под знаком сборной Павловского 
района, выигравшей общекомандный 
зачет с большим отрывом. Вторыми ста-
ли спортсмены Бийского района. А вот 
разница между третьим и четвертым 
местом оказалась микроскопической 
– хозяева всего на 18 очков опередили 
команду Рубцовского района. Среди 
районов с населением менее 15 тысяч 
жителей первенствовал Новичихин-
ский.

Троицкий район, который примет 
финал следующей зимней олимпиады 
сельских спортсменов Алтая, показал 
лишь 16-й результат. Очевидно, нужно 
серьезно постараться, чтобы через год 
не выглядеть бледно перед своими бо-
лельщиками.

По итогам краевой олимпиады будет 
сформирована сборная Алтайского края, 
которая представит наш регион на XII Все-
российских зимних сельских спортивных 
играх. Эти состязания с 15 по 18 марта впер-
вые примет Барнаул. Аграрии из разных 
регионов России будут соревноваться не 
только по разным видам спорта, но и в 
соревнованиях с элементами профессио-
нальных навыков – конкурсе механизато-
ров и дояров.

Евгений ЛИМАНСКИЙ,
Олег БОГДАНОВ (фото)
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  СЕЛЬСКАЯ ОЛИМПИАДА .

До победного голаПопали в десятку
Министерство спорта огласи-

ло итоги ежегодного конкурса 
«Лучшие спортсмены и тренеры 
Алтайского края».

В номинации «Олимпийская доб-
лесть Алтайского края» за 2024 год 
отмечены сразу двое спортсменов. 
Это победительница чемпионата 
мира по гребле и Кубка Доброй Воли, 
бронзовый призер Игр стран БРИКС 
каноистка София Штиль, а также 
чемпион Игр стран БРИКС, победи-
тель и призер чемпионата и Кубка 
России по спортивной гимнастике 
Сергей Найдин.

Отметим, что по традиции опре-
делена десятка лучших спортсменов 
в олимпийских видах спорта. В нее, 
помимо Найдина и Штиль, вошли 
легкоатлеты Сергей Шубенков, По-
лина Ткалич и Виктория Погреб-
няк, стрелок Сергей Каменский, 
конькобежец Виктор Муштаков, 
биатлонист Леонид Кульгускин, 
Анна Аэдма (бокс) и Александра 
Власова (гребля на байдарках и ка-
ноэ). Лучшей командой 2024 года 
по игровым видам спорта признан 
волейбольный клуб «Университет», 
завоевавший серебряные медали в 
Высшей лиге «А».

Добрался
до бронзы

Алтайский борец Максим Но-
вичихин стал бронзовым при-
зером Международного турни-
ра памяти Героя России Романа 
Кутузова.

Соревнования по греко-римской 
борьбе проходили в Суздале Влади-
мирской области 14–15 февраля. 
Представитель краевого Центра 
спортивной подготовки Максим 
Новичихин завоевал бронзу в весо-
вой категории до 67 кг. Он выиграл 
схватку за третье место с явным 
техническим превосходством у 
Мейржана Шермаханбета из Казах-
стана – 11:1. Всего борьбу за медали 
вело более 200 борцов из России, 
Белоруссии, Армении, Казахстана, 
Узбекистана и Ирана.

Битва
с чемпионом

Баскетбольный клуб «Барнаул» 
15 февраля провел в спортком-
плексе «Победа» домашний матч 
против действующего чемпиона 
Суперлиги – «Динамо» из Влади-
востока.

В первой четверти гости букваль-
но сокрушили хозяев, выиграв де-
сятиминутку почти с двукратным 
преимуществом – 28:15. После этого 
баскетболисты «Барнаула» пытались 
догнать соперника, но интриги так 
и не получилось. В итоге матч завер-
шился поражением «горожан» со сче-
том 72:89. Самым результативным 
в составе нашей команды стал Все-
волод Тишин, набравший 12 очков.
У гостей лучшими были Иван Стреб-
ков (20 очков) и титулованный Антон 
Понкрашов (19). В копилке последне-
го есть золото чемпионата Европы
2007 года и бронза Олимпийских игр 
2012 года в составе сборной России. 
Следующий матч «Барнаул» проведет 
в Ижевске 27 февраля против коман-
ды БК «Купол-Родники».

Динамовское
дерби

Хоккеисты «Динамо-Алтая»
15 февраля потерпели поражение 
в Санкт-Петербурге.

Питерское «Динамо» занимает 
второе место в турнирной таблице 
ВХЛ, тогда как барнаульцы распо-
лагаются на 21-й строчке. Казалось, 
сибирякам во Дворце спорта «Юби-
лейный» устроят форменный раз-
гром, однако им удалось заставить 
питерских болельщиков всерьез 
понервничать.

Ждать первого гола пришлось 
недолго: уже на 7-й минуте Сав-
ва Андреев открыл счет, реали-
зовав численное большинство. 
После этого в игре наступила 
безрезультативная засуха, кото-
рая прервалась лишь в начале 
третьего периода, Егор Никитин 
увеличил преимущество хозяев – 
2:0. За три минуты до финальной 
сирены форвард «Динамо-Алтая» 
Александр Ремов отыграл одну 
шайбу, реализовав выход один на 
один с вратарем (2:1).

Георгий ЛЕДЕНЁВ

  ПАНОРАМА .

Общекомандный зачёт
Районы с населением свыше 15  000 человек
Название Очки
Павловский 2027
Бийский 1635
Завьяловский 1472
Рубцовский 1454
Благовещенский 1351
Мамонтовский 1215
Районы с населением менее 15  000 человек
Новичихинский 1018
Целинный 774
Ключевский 753
Кытмановский 724
Красногорский 586
Панкрушихинский 507

Общекомандный зачёт
по видам спорта

Место Название
Лыжные гонки
1 Бийский
2 Алтайский
3 Тальменский
Спортивные семьи
1 Павловский
2 Новичихинский
3 Михайловский
Рыболовный спорт
1 Благовещенский
2 Тюменцевский
3 Завьяловский
Полиатлон
1 Павловский
2 Рубцовский
3 Бийский
Футбол
1 Мамонтовский
2 Топчихинский
3 Кытмановский
Хоккей
1 Целинный
2 Топчихинский
3 Павловский
Шахматы
1 Ребрихинский
2 Павловский
3 Благовещенский
Биатлон (проводился в Барнауле)
1 Бийский
2 Солтонский
3 Змеиногорский

Многократные чемпионы среди спортивных семей: Алексей, Ольга и Аня Ядыкины.Снег футболу не помеха.

Борьба на лыжне. С олимпийским флагом – две династии завьяловских хоккеистов.  За доской – Полина Борисова.


